

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.552

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 18 de Septiembre 1931

Convocatoria

El Comité de la AGRUPACION SOCIALISTA PALMESANA convoca a todas las directivas de los Grupos Socialistas de los suburbios a una reunión que tendrá lugar el próximo domingo, a las diez de la mañana, en su local social Casa del Pueblo.

Palma, 16 de Septiembre de 1931.—EL COMITE.

Para lo que sirven los comunistas

Desgraciadamente, al paso que vamos, tendremos que ocuparnos cada semana de algún atentado cometido por los comunistoides.

Esta vez el hecho, además de doloroso, es repugnante. Vea el lector:

El día seis del corriente, los comunistas, en su loco afán de jugar a la revolución, lanzaron la orden de que se celebrasen manifestaciones tumultuarias. Estaba previsto el fracaso. Este fué épico. En ninguna ciudad pudieron congregarse al pueblo, éste tuvo para ellos un olímpico desprecio. Pero, sin embargo, en Madrid unos pequeños grupos armaron camorra. Pero en número tan insignificante, que la sola presencia de los guardias de asalto bastó para que se refugiassen atropelladamente en el hospital provincial con el consiguiente susto para los hospitalizados, al ver correr a los alocados comunistas por entre las camas. Uno de éstos, con peores instintos que una fiera se parapetó tras de la cama de un enfermo grave y no escuchando los lamentos de éste, empuñó una pistola dispuesto a convertir el lecho de dolor en trinchera. Un guardia despreciando la vida se lanzó sobre el fonático pistolero y sin disparar un tiro lo desarmó.

Pero esto no impidió que el enfermo, bajo la terrible impresión sufrida, quedase en estado agónico.

Vaya el lector recopilando estos hechos vandálicos, y pronto tendrá en sus manos toda la triste historia de los comunistas de España.

TROVSKITTO

Injusticias

El caciquismo inmundo de Capdepera se ha ensañado encarnizadamente con un socio de nuestra sociedad, de una forma indirecta y oscura; pero se ha de ser muy poco observador para no descubrir la malévola sordina de esos inquisidores limpiabotas del Sr. Mareh. Todo esto se deriva de los sucesos del día 28 de Junio en que dicho compañero fué acusado de haber arrojado una silla a la guardia civil que tan impunemente disparó sobre el pueblo. Ahora bien: Hay que concretar y ser justos. La guardia civil en aquellos momentos especiales estaba atarrullada. ¿Porqué? Porque el torpe halacabullas «Guitarró», miembro del suntuoso Palacio-centrista y

esclavo de Caldentey y del hipócrita Moll y del inquisidor boticario, fué, demudado y descompuesto, a participarles que, los socialistas revolucionarios iban a matarles. Así es que, el genuino responsable de esa tragedia es ese tipejo degenerado y pretencioso «Guitarró». Al día siguiente de esos tumultos, el «hipócrita» (el Moll) el truculento Alcalde Caldentey y el inquisidor boticario fueron con su auto a acompañar el lisiado «Guitarró» ante el marahaja y el Gobernador, y allí tergiversaron y mixtificaron a su antojo todo lo sucedido. (¿No es esto, ilustres farsantes?) Tanto que al día siguiente se corría el rumor de que el sujeto en cuestión había sido felicitado por el Gobernador y el marahaja inclusive, prometiéndole ese último que no temiera a nada, que todo quedaría resuelto en favor suyo y que por su heroico comportamiento (¿?) sería condecorado (¿!). ¡Cuánto puede el dinero del «Verga»!

Nuestro abnegado compañero, Sebastian (a) «Gallo» que en todas las elecciones despreció prebendas y amenazas y votó por la Conjunción, ha sido molesto tres veces y la última de todo punto sospechosa. Pues en ella vislumbramos una inmunda intriga de los eunucos del Sultán de Calarajada. Nuestra entidad está ojo avizor y dispuesta a intervenir enérgicamente contra los desmanes de esos fariseos. ¿Estamos, insignes cavernícolas?

¿Que pretendéis?... ¿Soliviantarnos más los ánimos?... ¿Creeis que si nos hemos callado toda esa temporada ha sido por cobardía? Pues no; ha sido por prudencia; para cobardes bastais vosotros.

ANTONIO DOMINGUEZ

Juventud Socialista

En «Renovación», organo de las Juventudes Socialistas de España, hallamos el siguiente artículo del correligionario y paisano nuestro, Alejandro Jaume:

Es con un fuerte dejo de melancolía con el que escribo estas cuartillas que me pide RENOVACION. En momentos como éstos, al enfrentarse uno con la juventud, prontamente advierte que el transcurso insensible de los días ha arrancado, poco a poco, trozos de nuestra vida para entregarlos al pasado, y son ya más los años vividos que los que nos restan por vivir.

Pero al propio tiempo es un gran consuelo, para los que vamos ya hacia el ocaso de la vida, la contemplación de esa juventud que asoma pujante y vigo-

rosa y que comienza a abrir sus brazos a los ideales que alimentaron buena parte de nuestros años y consumieron nuestros sacrificios y nuestras abnegaciones, porque ello significa que nuestros desvelos no habrán sido estériles y que la obra de todos nosotros no quedará interrumpida. Esa ha de ser precisamente la misión de todos los que nos dedicamos a la vida pública. Aprovechar las enseñanzas de nuestros antecesores, aportar a la obra por ellos realizada nuestro grano de arena y preparar el camino a los que hayan de sucedernos, si no queremos interrumpir la solidaridad que debe existir entre todas las generaciones.

¡Juventud socialista! He aquí dos términos que se complementan, que no se contradicen como los de juventud monárquica o juventud católica. Porque entre todas las doctrinas políticas ninguna respira tanta juventud como la socialista. Socialismo es eso: juventud, promesa de redención, esperanza de un futuro justo y humano.

En la quiebra de la economía capitalista, el Socialismo es la única solución viable, y hebréis de ser vosotros, jóvenes socialistas, los que tendréis la suerte de ver implantada nuestra doctrina, de ver instaurado el orden dentro del desorden actual.

Trabajad, jóvenes camaradas, con todas vuestras fuerzas para el pronto triunfo de nuestras ideas. No desmayéis por abrojos que encontréis en vuestro camino. Pensad, al sentir algún desaliento, en la obra abnegada, plena de sacrificios, de vuestros antecesores. Pensad en el empuje que han dado al Partido Socialista la abnegación y el sacrificio de Pablo Iglesias, de Besteiro, de Fernando de los Ríos, de Prieto, de Largo Caballero, y ello reconfortará, seguramente, vuestro espíritu y os servirá de estímulo para proseguir animosos vuestra marcha.

Los socialistas anónimos, desconocidos, tenemos puestas en vosotros nuestras ilusiones y nuestras esperanzas. No defraudéis esas fundadas ilusiones nuestras. Sed dignos de la trascendencia histórica de vuestra misión.

En nombre de las Juventudes baleáricas, recibid, jóvenes camaradas, un fuerte abrazo de fraternidad.

ALEJANDRO JAUME

Nota de la Dirección

Ante el exceso de original con que nos hallamos a cada número, suplicamos a nuestros colaboradores que solo nos envíen trabajos de marcado interés y lo más condensados posible, pues son muchos los compañeros que nos envían artículos de 6 a 8 cuartillas que podrían reducirse a 2 o 3 cuartillas, y así no nos veríamos obligados a tirar al cesto el esfuerzo, muy estimado, de nuestros colaboradores voluntarios.

Sindicalismo

Un gran dragón tiene abiertas sus fauces. Vomita bombas, arroja pistolas, echa chispas incendiarias. El Sindicalismo, batiéndose en retirada de las provincias españolas donde los trabajadores saben ya reaccionar frente a quienes, no tienen más afán que lanzarlos a una, lucha inconsciente y por todos conceptos desigual, se ha refugiado en un último reducto: Cataluña.

Ha hallado elementos complacientes que, unos por generosidad ilimitada otros por tontería, los más por miedo han acariciado al dragón de abiertas fauces.

El dragón no tiene más enemigo que la Cultura, no ve otro peligro que la sensatez; por eso ataca a los obreros organizados en las filas de la Unión General, que han dado muestras de saber lo que valen sus fuerzas y de emplearlas en momento oportuno.

De todos los medios se han valido. Procurándose la exclusiva en las obras del puerto, atemorizando a Gobiernos y patronos con asaltos a los Bancos y atracos en las calles más céntricas. Pero ahora, el dragón sindicalista no tiene qué comer. Nadie le teme. Por más que ruge y vomita bombas y pistolas, por más que pretende extenderse por unos cuantos emisarios locos o malintencionados, que se hacen acompañar de modo ostensible de las mismas bombas y pistolas, el dragón sindicalista empieza a tener hambre. Y tiene a mano un bocado delicado y exquisito. Los republicanos, que han vivido a su costa, que le han fomentado, por temor o por odio a las fuerzas socialistas, van a ser sus primeras víctimas. Nosotros no lo deseamos. Registramos un hecho. Maciá volverá a Cataluña con el Estatuto. Nos ponemos en una hipótesis favorable. Tendrán autonomía. No habrá la excusa de «es el Poder central el que lo manda». Actuará en funciones de presidente. Veremos si la «letra» que los sindicalistas aún no han cobrado, cuando la presenten para ser satisfecha en el palacio de la Generalidad en forma de peticiones urgentes e inaplazables, puede haber «Banco» alguno que se atreva a pagarla, o que, ante el temor, no se declare en quiebra. Veremos si Maciá, buen amigo de los sindicalistas, se atreve a entregarse en sus manos. Creemos que será tarde para recoger posiciones. Cada vez pedirán más. Y si el Sr. Maciá tiene una autoridad tal sobre los patronos, industriales, etc., como para obligarles a acceder a las peticiones de los sindicalistas, que no lo desean más que para derribarle y organizar sobre la ceniza del Estado catalán uno nuevo en que reine un pretendido comunismo libertario, la muerte de los partidos de la burguesía catalana será cuestión de horas. El capital emigrará. Cataluña arderá entre bombas y teas incendiarias con que unos cuantos inconscientes pretendan vengar su natural indignación frente a las injusticias del capital, sin comprender —ciegos de espíritu— que destruyen lo que les da el pan, y el pueblo catalán se

habrá suicidado irremisiblemente para la Historia.

Maciá desaparecerá entre un torbellino de humo, víctima de los cuervos que ha incubado amorosamente entre sus alas. Si pretende recoger sus posiciones y ofrecer gallarda resistencia, las fuerzas obreras se lanzarán a la conquista por la fuerza de lo que no se les entrega por generosa concesión. Quienes ante el temor de que el Estatuto no fuera aprobado en las Cortes se atrevieron a manifestar que o por las buenas o por las malas tendrían Estatuto, no pueden exigir ahora otro comportamiento de los núcleos obreros, O por las buenas o por las malas tendrán su Estado sindicalista.

El dragón sindicalista se comerá a los republicanos y a Cataluña si no se forma en breve un Poder catalán por hombres sin compromisos con las fuerzas proletarias, nuevos en la lid política, que vayan a «gobernar» y «administrar»—política y administración—, y frente a los que los sindicalistas no puedan presentar pruebas comprometedoras que les obliguen a ceder ante sus absurdas e ilegítimas peticiones.

LABOR GIGANTESCA

El enaltecimiento del Trabajo

Nadie nos aventaja en deseos de que la República figure a la vanguardia de las naciones que han emprendido el camino de la transformación social, más o menos paulatinamente, pero con propósito firme de que llegue pronto a ser una realidad la aspiración de implantar la soberanía del trabajo, único que tiene derecho a regular las relaciones interhumanas por su propia condición de ser origen de cuanto facilita la vida.

Si había países que en ese aspecto se hallasen en un lamentable estado de atraso, era el nuestro. Siglos de abyección moral y material tenían distanciada a España de los adelantos realizados en otros países en todos los órdenes de la vida, y así pudo ser nuestro pueblo el que diera el vergonzoso espectáculo ante el resto de Europa de aclamar las cadenas y uncirse a la carroza de un rey imbecil y cruel...

Un siglo de monarquía borbónica y de política de caudillaje había embotado de tal modo la sensibilidad de nuestro pueblo, que nosotros fuimos de los últimos en el continente en conocer las modernas conquistas del derecho y hasta los propios derechos del hombre. Por suerte, la aparición de los primeros propagandistas obreros logró ir fundiendo el hielo de la indiferencia en que vegetaba la clase trabajadora y comenzó a organizarse el proletariado en toda España, con muchas dificultades al principio; pero que al cabo fueron vencidas por la constancia de los hombres que sucesivamente figuraron al frente del movimiento obrero y de los cuales el más alto exponente fue nuestro inolvidable y sin par Pablo Iglesias.

La honda labor educadora realizada por el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores dió al cabo el anhelado fruto, y ahí están ambas organizaciones, pujantes y decididas, con un haber social tan considerable como el que significa la intervención decisiva que han tenido en la implantación de la República.

Si casi de golpe nos hemos colocado a la altura de las modernas sociedades políticas, vamos igualmente a grandes pasos hacia el establecimiento de un régimen

social que reconozca los intangibles derechos de la masa productora, hasta hoy postergada por los explotadores de la nación política y económicamente.

Preocupada la opinión general con los acontecimientos callejeros de los últimos meses y pendiente ahora de la discusión constitucional, no ha parado quizá la atención en la honda labor regeneradora, verdaderamente revolucionaria, que está realizando el departamento ministerial ocupado por nuestro camarada Largo Caballero.

Desde el ministerio de Trabajo se está procediendo a una radical transformación en puntos tan importantes como el relativo al régimen de propiedad de la tierra, arca santa del capitalismo que hasta hoy nadie se había atrevido a tocar. Y sabido es que el problema de la tierra es el de mayor importancia en España por vivir de las faenas del campo las dos terceras partes de la población.

Citamos en primer lugar las reformas relativas al campo por ser las que revisten más trascendencia social; pero la labor iniciada por el ministro de Trabajo es extensa y producirá fecundos resultados.

Aparte de otras leyes en estudio, nuestro camarada Largo Caballero ha entregado al jefe del Gobierno seis proyectos de ley, todos de suma importancia a saber:

Primero. Reorganización del ministerio de Trabajo, que comprende la reorganización del Consejo, la de las Delegaciones y la Inspección.

Segundo. Ley de contrato de trabajo, muy extensa y muy detallada.

Tercero. Reorganización corporativa, incluyendo los Jurados mixtos, agrícola, industriales y el trabajo a domicilio.

Cuarto. Ley de Asociaciones profesionales, tanto obreras como patronales.

Quinto. Ley de control del trabajo, o sea intervención de la clase obrera en las Empresas (y que esto no asuste a nadie)—dijo nuestro camarada Largo Caballero—; y

Sexto. Ley sobre colocación de obreros, o sea Bolsas de Trabajo en toda España, y supresión de las Agencias particulares en el plazo de un año.

Esa tan copiosa legislación vendrá a sacar al trabajo y al trabajador del estado de inferioridad en que se le tenía por el régimen abolido, y su aprobación por las Cortes constituyentes será, a juicio nuestro, el más honroso timbre de gloria que ostentará la República española.

(De «El Socialista»)

Ingresos en el Partido Socialista

Han sido altas a la Agrupación de Palma los compañeros siguientes:

Gabriel Campomar Llabrés, Juan Vidal Veñy, Miguel Qués, Juan Cabotá Serra, José Sastre Moyá y Guillermo Bonet Tur.

Bien venidos sean.

SE COMPRARIA

una vitrina para la custodia de libros
Ofertas: Morales, 9-1.º Hostalets.

En el Ayuntamiento

Corta sesión.—La Cuarentena y Pabellón.—El legado de Weyler.—Una lápida en La Libertad.—Los cuadros del salón de sesiones.—Una baja en el P. Federal.

Muchos proyectos

Se da lectura a un dictamen firmado por el Sr. Darder, para que Palma esté debidamente atendida en cuanto a locales para enfermedades infecciosas. El Alcalde dice que le parece muy bien el proyecto del Sr. Darder, pero advierte a los concejales el cúmulo de proyectos que el Ayuntamiento tiene sobre la mesa y la imposibilidad material para atenderlos a todos.

El legado de Weyler

Se dá lectura a un documento en el cual se pide que se nombre una representación del Ayuntamiento para el acto de entrega de los terrenos de Son Roca que el que en vida fué General Weyler legó a este Ayuntamiento.

Se faculta al Alcalde para que nombre dicha comisión.

Derribo de una casa

Firmada por nuestros camaradas García y Bauzá se presenta una proposición para que se proceda al derribo de una finca que impide el paso por la calle de Amer del caserío de La Libertad. Pasa a la Comisión de Obras.

Cuartel Caballería

Se da lectura a una comunicación de la Comandancia Militar de Baleares, diciendo que el Ministro de la Guerra está dispuesto a ceder dicho local con la condición de que Ayuntamiento habilite otro local para las oficinas que actualmente ocupan dicho Cuartel. El Ayuntamiento se da por enterado.

Glacis de Sta. Catalina

Se da cuenta de una carta del Sr. Alomar notificando que el Ministro de la Guerra cede al Ayuntamiento el glacis de Sta. Catalina. Se acuerda telegrafiar a nuestro representante en Cortes felicitándole por el celo que demuestra por los asuntos de nuestra provincia.

Casa de Correos

Otra carta de Alomar. El Ministro de Comunicaciones le prometió que en el próximo presupuesto habrá consignación para la construcción del citado edificio.

Los cuadros del Salón

Firmada por nuestros camaradas García y Bauzá se presenta una proposición en el sentido de que sean retirados del salón la totalidad de retratos y que luego se proceda a un depurado esplugo. Se acuerda nombrar una Comisión.

El Sr. Ferbal ya no es federal

Y suena en el salón la voz del Sr. Ferbal que dice: Después de mi ausencia tengo el gusto de saludar a los Sres. Concejales y al mismo tiempo notificarles que se ha dado de baja del Partido Federal. No hay necesidad de que en estos momentos de satisfacciones a nadie, en su día las daré en la prensa y a los electores que me votaron, que son los únicos que tienen derecho a exigírmelo, desde hoy forma minoría unipersonal. Cebeza y cola de sardina.

El Correo de los Domingos

El camarada Bauzá apoya una proposición para que se dirija el Ayuntamien-

to al Ministro de Comunicaciones para que se establezca de nuevo el Correo del Domingo que tan injustamente fué abolido por la dictadura y que tantos perjuicios ocasiona a nuestro comercio y turismo.

Comentario

Desde la constitución de este Ayuntamiento viene destacándose poderosamente la labor que realizan nuestros camaradas García y Bauzá. Labor toda ella inspirada en los principios socialistas. Con su constante macheteo hacen que los Concejales no olviden que en España hay implantada la República.

Decimos esto, porque a los pocos días de constituido este Ayuntamiento se tomó un acuerdo de proceder a una selección total o parcial de los cuadros del Salón de Sesiones. Pues bien, este acuerdo dormía en algún cajón de escritorio y a no ser por Bauzá y García dormiría aún. Bien por nuestros camaradas.

Los trabajadores que se preocupan de las cuestiones municipales, en sus comentarios van destacando la labor socialista que realiza nuestra minoría.

De ello estamos altamente satisfechos y los felicitamos.

MARCIAL

RUFIANES Y PAYASOS

En desagravio

En algunos compañeros afiliados al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores ha prendido la idea de dedicar un sencillo homenaje de desagravio a nuestro camarada Manuel Cordero por la campaña vil de injurias y calumnias que contra él realizan unos cuantos profesionales del insulto y del chantaje.

Desde las columnas de «El Socialista» respondía serenamente a la campaña Manuel Cordero. No esperamos, ni mucho menos, que se callen los maldicientes. Para eso sería necesario que dejaran de ser unos canallas. Seguirán su labor porque su papel consiste en morder, aunque no hagan mella, en la honra ajena. Ni es sólo Cordero el injuriado. Ese privilegio—que tiene más de honroso que de nada—alcanza por igual a todos los hombres del Partido y de la Unión General. Sólo que a temporadas la injuria se ceba con más furia en unos que en otros. Antes les tocó la vez a Saborit y a Besteiro. Ahora les ha tocado a Cordero y a Prieto, y no hablemos de Largo Caballero, que es el injuriado de todas horas. Como la experiencia es tan larga, ya no nos indignamos demasiado. Ni valdría la pena que lo hiciéramos. Unos cuantos rufianes de la pluma y algún que otro payaso nacional no merecen que perdamos el sosiego y el tiempo. Allá ellos si quieren perderlo...

Sobre los artículos no solicitados esta Redacción no mantendrá correspondencia alguna. No se devolverá ningún original.

De la solución de la Huelga Textil

La falta de espacio en las columnas de nuestro semanario no permitió en el pasado número hacer públicas las condiciones en que se ha solucionado la huelga textil. Y hoy lo hacemos muy satisfechos por el triunfo conseguido por los obreros textiles.

No en vano esperábamos dicho resultado. La voluntad y el entusiasmo demostrado por los huelguistas, en el transcurso de la huelga, lo hacía esperar.

A los obreros de la industria textil les era preciso ganar la lucha si no querían quedar situados más inferiormente, de lo que ya lo estaban, a sus compañeros de los demás gremios. Y aún así no han conseguido asimilar los salarios; pero no pasan ya por el bochorno de tener que conceder graciosamente, al patrono, media hora diaria de trabajo.

Los obreros de la industria textil para conseguir introducir unas mejoras en sus condiciones de trabajo se han visto obligados a sostener una huelga de varias semanas, provocada por la intransigencia de sus patronos. Y es que, el concepto que tienen estos de los derechos y deberes que corresponden a los obreros en la sociedad, lleva varios siglos de atraso.

Pero al fin se solucionó la huelga. En las fábricas se ha reanudado la actividad que con motivo del conflicto había desaparecido de ellas. Otra vez estas vuelven a desempeñar la misión que tienen encomendada en el régimen copitalista. Los obreros vuelven a producir para que sus patronos disfruten el producto de su esfuerzo, los obreros han vuelto al trabajo satisfechos por el triunfo conseguido. Pero si quieren disfrutar los beneficios obtenidos, ahora más que nunca es cuando han de estar dispuestos a la lucha, pues, de lo contrario, van a quedar en peor situación que antes de la huelga.

La demostración de lo que acabamos de indicar está en el pasado sábado, primero de cobro después de la huelga.

En la fábrica sita en La Libertad son escasos los que se llevaron la cuenta bien; y en la fábrica Terrasa, prevenidos anteriormente por el patrono que los llamó para indicarles que del precio estipulado les descontaría una cantidad, después de siete semanas de huelga, cuatro compañeras se negaron a cobrar por no entregarles lo que les correspondía.

Si indicamos esto es para llamar la atención de los patronos, que procedieron impudicamente, si es que quieren evitar un conflicto.

A continuación exponemos las bases firmadas para la solución de la huelga.

BASES de trabajo que regirán en las fábricas de los Sres. Ponsa Hnos., Hijos de J. Terrasa, Herederos de Vicente Juan y Francisco Alabern, acordadas, ante el Sr. Delegado del Trabajo, entre el GREMIO DE FABRICANTES DE TEJIDOS y la sociedad obrera UNIÓN ALGODONERA Y SUS SIMILARES:

Artículo 1.º Desde el día de la fecha y dentro un plazo de ocho días se reintegrará al trabajo todo el personal que lo abandonó con motivo de la huelga que se termina con arreglo a estas bases.

Art. 2.º Por parte de los patronos no podrá ejercerse ninguna vejación ni represalia contra su personal por el hecho de haber ejercido el derecho de huelga reconocido por las leyes, viéndose obligados los patronos a admitir todo el personal que trabajaba en sus fábricas al declararse en huelga, y transcurrido el plazo de ocho días señalado en el artículo anterior el patrono se reserva el derecho de admisión.

Art. 3.º Todo el personal obrero se compromete a cumplir las órdenes y disposiciones de la dirección, así como el régimen interior de cada fábrica.

Art. 4.º Siempre que sea posible el personal ocupará los mismos puestos que ocupaba al declararse la huelga.

Art. 5.º Como es costumbre, en caso que por conveniencia del patrono alguno de los obreros u obreras tuviera que ocuparse en trabajos inferiores a los que venían ocupando, percibirán el mismo salario que les tenga asignado para el trabajo que ejecutaban en principio.

Art. 6.º La jornada de trabajo será la legal de ocho horas, trabajándose de ocho a doce por la mañana y de la una y media a las cinco y media por la tarde; exceptuándose aquellas fábricas que hagan o hicieran doble turno.

Art. 7.º En caso de falta de trabajo éste deberá ser repartido por las jornadas correspondientes e iguales entre todos los obreros y obreras de la misma

sección e igual trabajo y aptitudes de manera que no tenga que despedirse a ninguno por dicha causa.

Art. 8.º Tan pronto haya terminado el trabajo o sea la jornada legal los obreros abandonarán las fábricas sin que una vez terminada dicha jornada les sea permitido dedicarse a trabajos de limpieza. Al finalizar la semana y después de la jornada legal se pagará seguidamente los salarios y jornales. Quedando bien entendido que cuando no se formalice reclamación alguna en el acto del pago, los obreros se darán por pagados y saldados.

Art. 9.º Para ingresar al trabajo todo obrero u obrera vendrá obligado a presentar al patrono dentro el plazo de ocho días, la documentación necesaria para cumplimentar las disposiciones que marcan las leyes sociales; pasado dicho plazo, sin presentarla, serán dados de baja.

Art. 10. Toda petición que haga la Sociedad Obrera «UNIÓN ALGODONERA Y SUS SIMILARES» en nombre de sus afiliados, deberá dirigirse precisamente al GREMIO DE FABRICANTES DE TEJIDOS.

Art. 11. A continuación se adjuntan las cuatro tarifas correspondientes a cada fábrica interesada en la solución del conflicto.

Art. 12. Cuanto se relacione con el trabajo en las fábricas citadas y no esté previsto en estas bases, se resolverá conforme al Decreto publicado en la Gaceta del 2 de Julio del presente año.

Estas bases se extienden por cuadruplicado, una para cada parte interesada, otra a la Delegación Regional del Trabajo de esta provincia y otra y otra para la Inspección del Trabajo de la misma.

Y para que conste los firman en Palma a cuatro de Septiembre de mil novecientos treinta y uno.

El Delegado del Trabajo
JUAN SANCIO

Por el Gremio de Fabricantes de Tejidos

El Vice-Presidente
A. TERRASA

El Secretario
A. JUNN

Por la Unión Algodonera y sus Similares

El Presidente
JUAN LLADÓ

El Secretario
ANTONIO SERRA

TARIFA de precios que regirán en cada una de las siguientes fábricas:

Fábrica de los Sres. Ponsa Hermanos

DESTAJO

Clases Especiales, por metro	Ptas.	C ^o 12
» Crespón A. » » »	»	0'22
» Crespón B. » » »	»	0'20
» Itálica » » »	»	0'12
» Ideal » » »	»	0'14
» Georgette » » »	»	0'24

Urdidos 13/15, por kilo . . .	0'90
id. 16/18, » » . . .	0'68
id. Seda artificial, por kilo . . .	0'30

Nudados, por 1.000 kilos . . .	0'67
--------------------------------	------

JORNALERAS

Las jornaleras serán aumentadas, sobre los precios establecidos hasta la fecha de la declaración de huelga en 0'25 pesetas (veinte y cinco céntimos) diarios; las operarias auxiliares de telares percibirán un aumento de 0'50 pesetas (cincuenta céntimos) diarios sobre los precios que percibían al declararse en huelga.

Fábricas de tejidos de algodón de Hijos de J. Terrasa y Herederos de Vicente Juan

TEJIDOS	Tarifa anterior	Tarifa actual
Llano, forros, de 8 pasadas	8'24	9'80
id. gruesos en general	18'54	22'20
id. de 12 a 16 pasadas	21'20	25'40
id. de 16 pasadas	23'87	28'60
Fino plana de 18 a 20 pasadas	28'60	34'40
Extra fino plana de 20 a 23 pasadas	33'90	40'60
id. fino plana de 20 a 23 pasadas, más urdido	38'10	45'80
Cordell de 12 a 16 pasadas	26'50	31'80
id. de 20 pasadas	28'80	34'60
id. semi de 24 pasadas	39'96	48'00
id. fino de 28 a 30 pasadas	44'50	53'40
id. fino de 30 a 34 pasadas	48'80	58'60
Delantales de algodón para cocina	26'50	31'80

He ahí unas bases de trabajo que no son, ni mucho menos, a propósito para hacer la felicidad de los obreros textiles. Pero si se les compara con las bochorinas condiciones en que estos obreros trabajaban, hace cinco años, cuyos jornales se alargaban a voluntad de unos patronos que, atentos únicamente a su caja de caudales, abusando de la falta de organización sindical de sus obreros y sometiendo los a jornadas de hambre, convertían las fábricas en presidios nutridos de tiernas muchachas cuyo foco tuberculoso se reflejaba, de manera acusadísima, en sus rostros de aspecto cadavérico y tocado con araposa indumentaria.

Aún que aquella tragedia, que solía acabar en drama, pasara desapercibida por los que tenían la dicha de no ser actores de ella, pues las pobres víctimas iban y venían del trabajo antes de salir el sol y después de la puesta del astro rey, cuan-

Pañuelos de 95 cm. 27'80 33'40

NOTA. — Estos precios son en REALES y por trozo de CINCUENTA CANAS.

OTRA. — Estos precios se aumentan en DOS reales por trozo, si son a cuadros de dos lanzaderas y UN real más por cada lanzadera que se aumente.

OTRA. — Se aumentarán los precios de esta tarifa, en DOS REALES por trozo, cuando la tejedora lleve solo un telar.

OTRA. — Estos precios tendrán un cinco por ciento de descuento en la fábrica de Son Sardina.

OTRA. — Los trabajos a jornal se aumentan en dos reales diarios a los que cobran más de veinte y siete pesetas por semana.

Los que cobran de diez y ocho a veinte y siete pesetas por semana, se les aumentarán TRES reales diarios.

Los que cobran menos de diez y ocho pesetas por semana, se les aumentará DOS reales diarios.

OTRA. — La sección de tintorería de casa Terrasa se aumenta un quince por ciento.

Fábrica de Herederos de Vicente Juan «LA SOLEDAD»

POR CADA MANTA BIEN TEJIDA Y CON SU CORRESPONDIENTE PESO Y MEDIDAS SE PAGA:

BLANCO	Tarifa anterior	Tarifa actual
Grandísima.	4'14	5
Pasagrande.	3'53	4'2
Grande.	3'22	3'8
Borda.	2'91	3'4
Mediana.	2'45	3
Catre grande.	2'14	2'6
Catre regular.	1'99	2'4
Catre pequeño.	1'84	2'2

COLOR

Grandísima.	4'29	5'2
Pasagrande.	3'68	4'4
Grande.	3'37	4
Borda.	3'07	3'6
Mediana.	2'60	3'2
Catre grande.	2'29	2'8
Catre regular.	2'14	2'6
Catre pequeño.	1'99	2'4

Triar lana lavada blanca, por quintal.	9'25	11
Idem gris, por quintal.	2'42	3
Triar lana sucia.	1'59	2
Embuchar, por cada perchada blanca.	3'50	4'2
Idem color.	2'45	3
Urdir, cada diez vias.	1'70	2

NOTA. — Estos precios son en reales
OTRA. — A todo el personal que vá a jornal y gana de diez y ocho a veinte y siete pesetas a la semana, se le aumentan TRES reales diarios.

A todo el personal que vá a jornal y gana menos de diez y ocho pesetas y más de veinte y siete pesetas, se le aumentan DOS reales diarios.

Fábrica de tejidos de D. Faucisco Alabern.

En los trabajos de preparación y Tejidos se dará un aumento del 10 por ciento sobre el salario anterior, que se percibía sobre 50 horas, reduciéndose éstas a 48.

do los perros vagabundos escarbaban, al amparo de la oscuridad, en los montones de basuras, y los desechos de la sociedad, estos seres infelices que descendiendo hasta el último peldaño de la escala social, con su saco mugriento, en la búsqueda de papeles, se confunden con sus compañeros de profesión los perros vagabundos; en estas horas trágicas de las noches y madrugadas invernales, las pobres víctimas de la fábrica, chapoteando en el fango helado, casi desnudos los pies, con su comida de todo el día, que hubiese rechazado el perro del patrono y que ellas habrían de devorar mientras seguían atendiendo a los talleres, que no paraban; aún que esta tragedia se desarrollaba casi subterráneamente, no por ello dejaba de ser menos real y condenable.

Todavía recordamos, los que tuvimos el dolor y el honor de dirigir la huelga textil del año 1926, el deplorable y mísero aspecto de las asambleas de mujeres jóvenes, de una belleza inicial, pero ya ajada y marchita por la tortura de la fábrica, y al comparar aquel mísero aspecto de aquellas asambleas con el aspecto de las que con motivo de la última huelga han celebrado las obreras textiles, hemos experimentado una emoción inefable, al considerar que con nuestro esfuerzo hemos contribuido a esta metamorfosis que ha convertido las araposas y cadavéricas «Fabricantas» en muchachas bellas, risueñas y lozanas como las flores que disfrutan del aire puro y de los vivificadores rayos de sol.

COMPAÑERAS DEL ARTE TEXTIL:

Este saludable cambio no ha sido obra del azar, sino obra, como sabéis, de nuestro propio esfuerzo dirigido por unos hombres saturados de espíritu socialista y orientados por la táctica de la Unión General de Trabajadores que, por dos veces, os ha hecho triunfar en la lucha contra la intransigencia patronal. Sin embargo estais sólo en el comienzo de vuestra regeneración social.

Por tanto, hay que continuar el esfuerzo hasta la completa emancipación. Hay que quedar vinculados para siempre al Sindicato «Unión Algodonera» que os ha redimido de aquellas indignas condiciones de trabajo a que os hallabais sometidas antes de organizaros y que hicieron vibrar de indignación, por última vez, las fibras del magnánimo corazón de nuestro gran Pablo Iglesias.

Si hemos hallado el camino de la emancipación, sería suicida no seguirlo o abandonarlo por otros que no sabemos a que laberínticas situaciones desembocan.

VIVA LA «UNIÓN ALGODONERA».

VIVA LA «UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES».

El líder comunista Ramón Lamonedá vuelve al Socialismo

Con la natural satisfacción damos a nuestros lectores la grata nueva. No hay por qué hacer resaltar la noticia. El hecho en sí es elocuente. Ni tampoco es necesario destacar la personalidad de Lamonedá. Fogoso orador, inteligentísimo, joven, podrá prestar grandes servicios a la causa y nos podrá deseubrir las turbulencias de los comunistas y sus bajos fondos. Vea el lector la carta que dirige a la Agrupación Socialista Madrileña pidiendo el reingreso:

Madrid, 9 septiembre 1931.

Compañero director de EL SOCIALISTA.

Estimado camarada: Le agradeceré la inserción de la siguiente carta, que con fecha 1 del corriente remití al Comité de la Agrupación Socialista Madrileña:

«Estimados camaradas: Divergencias de apreciación en un momento de grave crisis del Socialismo internacional me separaron del Partido, en el que había ofrecido una modesta aportación y en el que dejaba afectos que no pudieron borrar, aunque lo pareciera, las deplorables disputas posteriores.

Sali de él exclusivamente por el convencimiento erróneo de que serviría mejor a los ideales socialistas en el naciente partido comunista.

Una experiencia directa y personal me ha llevado a la convicción de que mi formación sindical y política tiene su campo adecuado en el Partido Socialista, para en él trabajar por la transformación social.

Considero necesaria esta espontánea declaración al presentar la adjunta solicitud de reingreso, que espero ver acogida con la misma cordialidad que la inspira.

Vuestro y de la causa socialista.»

Le desea salud y le queda de antemano agradecido su afectísimo compañero, R. Lamonedá.

Ya volvemos pues, a tener en nuestro seno a Lamonedá. Todos los valores positivos del comunismo español van abandonando sus filas.

Por una u otra causa todas las figuras más destacadas de los comunistas o se meten en su casa o vuelven al redil de donde se fugaron.

Recordemos. Oscar Pérez Solís, tremebundo comunista; de la noche a la mañana se pasa a la reacción con armas y bagajes.

Facundo Perezagua, Daniel Anguiano, Isidro Acevedo están muy bien metidos en su casa asqueados de los desastres comunistas.

Joaquín Maurín, Andrés Nin, Severiano Chacón se han separado del partido comunista y forman rancho aparte.

Y por último Agapito Atadell, primero, y Ramón Lamonedá, ahora, vuelven al Partido Socialista. El declive del comunismo en España es evidente.

Los que valían algo los abandonan.

Ahora solo le queda algunos energúmenos de la catadura de un Llabrés o un Cañellas, vagas esperanzas de un Stalin español.

Desde las columnas de EL OBRERO BALEAR felicitamos a Lamonedá, al volver a nuestras filas dispuesto al desquite de pasados errores. Al mismo tiempo nuestro pésame a los agentes de Moscú.

ONOFRE MASCARÓ

Por donde se cura un cólico

A los plumíferos del órgano del partido Federal, (¿?) parece les ha atragantado el hecho de haber sido nombrados varios correligionarios nuestros para formar parte de las mesas de los organismos paritarios de Baleares. Y suerte que han hallado un calificativo genial al affaire, que ha obrado como válvula de expansión: «juerga de enchufes»; de lo contrario hubiesen sido víctimas de un cólico cerrado con la particularidad de que éste se habría producido por ayuno, no por exceso gastronómico, contra lo cual están repetida y eficazmente vacunados los flamantes censores Pimargallistas.

Nosotros celebramos que la tal indigestión haya hallado su debido desagüe por no importa que inmunda parte. Y esperamos que nuestros correligionarios actuarán en los Comités Paritarios con la misma honradez, la misma competencia y el mismo espíritu de justicia con que actuaron en otras etapas, en las cuales aquella actuación tenía, por toda recompensa, la enemiga y a veces el boicot de sus respectivos patronos. Entonces los impecables críticos que escriben en «Ciudadanía» ignoraban, al parecer, la existencia de los C. P. Ha sido preciso que el ministro de Trabajo nombrase a algunos socialistas para ocupar cargos retribuidos en los C. P., para que los escritores de «Ciudadanía» mojaran su pluma de ganso en el ponzoñoso tintero de la insidia infamante.

¡Oh! ¡la pulcritud, la rectitud, el desinterés, la abnegación de nuestros austeros censores de «Ciudadanía»!

V. no es ningún pedante, don Demófilo, puesto a sueldo de la clerical grey. V. es una enciclopedia.

Una beata guapísima, de estas capaces de tentar al más anacoreta de sus congéneres, señor Demófilo, uno de estos días me hablaba de su gran éxito obtenido a fuerza de dar latigazos a los enemigos de la Iglesia. No desconfíe V., señor Demófilo, V. es muy listo y esto no es solamente una beata quien lo dice, lo dicen todas, V. les da gusto a todas. ¡Hay Demófilo!... ¡lo que puede con sus escritos. V. conseguirá el fin apetecido: una buena prebenda de los clericales no le ha de faltar. ¡Si V. les habrá salvado, Demófilo!

Don Demófilo, maestro de escuela clerical, gran polígrafo, hombre de gran saber y de arraigados sentimientos cristianos, no mancillados nunca por ninguna mala pasión, intriga, ni bajeza, ni tentación, etc. etc. no dudamos de V. que con tan buenas cualidades sabrá perdonar a BAUZÁ Y GARCÍA todos ¡sus ditirambos proferidos en el consistorio y en el mitin de los hostalets, al que V. asistió, y si así no lo hiciera, peor para V., don Demófilo, pues si cometiera tal impiedad, tendría que presentarse a Luzbel, quien le zambulliría en la caldera de pez hirviente, a cambio de haber hecho callar a Bauzá y a García y a haber dado gusto a las beatas.... ja-ja-ja-ja-ja-ja-ja-ja-ja-ja je-je-je-je-je-je-je. Maestro de escuela clerical libéranos dómine.

UN MANOBRER SOCIALISTA

Problemas Municipales

En la sesión que celebró nuestro Ayuntamiento el miércoles día 15 de julio pasado, se acordó nombrar una comisión para que en el término de tres meses, presentara un proyecto para acometer la construcción de edificios escolares, casas baratas, mercados y canalización de las aguas.

El mes de octubre tendrá que presentar el dictamen esa comisión. De manera que podemos decir que por noviembre o diciembre, empezarán las obras, si no surgen inconvenientes.

El aumento creciente del paro desde que se ha implantado la república, como si el nuevo régimen fuera culpable de ello, ha obligado a nuestro Alcalde, compañero Bisbal, a que se preocupara vivamente del problema, dando ocupación a todos los obreros que la piden y pueden ser atendidos.

El pueblo de Palma puede estar bien seguro que la minoría socialista en el Ayuntamiento hará cuanto pueda para que éste haga realidad el proyecto que señalamos, cuyos beneficios para la capital, serían incalculables. No dudamos ni un momento que el Consistorio se hará eco de la absoluta necesidad de acometer tan magna obra como la construcción de casas baratas y la canalización de las aguas.

No nos cansaremos de repetirlo. Palma necesita una buena plaza de abastos, con todas las condiciones higiénicas apetecibles y con gran amplitud. La plaza del Olivar, por su situación, es la indicada para el futuro mercado.

Los pasados Ayuntamientos hablaron mucho de esas cosas; pero todo fué hojarasca. Nada se hizo.

El honor de llevar a la práctica tan hermoso proyecto como el que comentamos, debe caber al primer Ayuntamiento de la República Española, y en él confiamos, máxime teniendo el Alcalde socialista y nuestra minoría, que harán los más inauditos esfuerzos para que Palma

Cartas a Demófilo

Orates fratres. Voy a hacer mi aparición a mi entrañable Demófilo, y dispénseme señor Demo... Fiol, o De-Francisco, o como quiera llamarse, si me permito usar latines.

Me consta que V. es hombre muy bondadoso, muy estudioso, muy misericordioso y muy pegajoso, en fin, que termina en oso y aprovechándome de tan cristianas virtudes, me permito suplicarle que deje en paz a Bauzá y a García; están los pobrecitos tan apabullados que no saben que camino tomar ¿V. es cristiano, señor Demófilo? ¿Sí?, pues por compasión no vapulee más a estos desdichados, ya tienen bastante con ser herejes impenitentes.

Piense que son obreros, gente de muy poca cultura; V., Sr. Fiol, que ha sido teniente de Alcalde de la dictadura y que por haberlo sido tiene derecho al régimen de libertad perfecta que ahora reclaman todos los escarabajos negros, fué un modelo de Alcaldes, V., Don Demófilo, nunca fué al Ayuntamiento con fines egoístas, V., ni pensó siquiera en aumentar sus emolumentos de maestro de escuela de la graduada.

¿Que quiere, señor ex Alcalde, que eumudezcan en el consistorio Bauzá y García, para satisfacción de toda la roña clerical?, pues no desespere, señor Don Francisco, que el higo está por caer, apenas si pueden chistar; ¡si V. les ha molido a palos, don Demófilo! Se hallan maltrechos, y, dentro de poco ya no abrirán boca (que te crees tu eso monín).

Piense también, señor Demófilo, que las primicias del saber sólo están reservadas a los mogigatos clericales y siendo V. uno de ellos y además maestro de escuela, que es tanto como decir Madre o Padre de la ciencia, perdone el femellino, señor Don Demófilo, por poco me colo la letanía.

va en una hermosa realidad dicho proyecto.

Mientras, interin la comisión redacta el dictamen, la Alcaldía emprende obras de todo género, especialmente de revoque de fachadas, construcción de aceras y arreglo de calles y carreteras, con el plausible objeto de dar trabajo a los que carecen de él, para que los padres de familia puedan llevar un trozo de pan a sus humildes hogares. Por esos desvelos en pró de los «sin trabajo», el Alcalde y compañeros de la minoría, merecen la gratitud de todos los trabajadores, poniéndose de relieve la satisfacción de éstos, al visitar al Alcalde por haber anunciado éste su dimisión si tenía un sólo voto en contra de las minorías no federales, en la cuestión de confianza que tenía que presentar en la penúltima sesión municipal.

A nuestro juicio, lo que más interesa, apesar que todo lo del proyecto es de interés, es la construcción de una barriada de casas baratas. Es un verdadero problema el que está pasando con el elevado alquiler de las casas que habitan las gentes humildes. Además de ser caras, muchas casas son insalubres por su falta de sol y de aire, condiciones indispensables para la salud de sus moradores.

Las casas baratas resolverían de un modo estupendo el pavoroso problema del alquiler que se lleva una buena parte del jornal, ya por sí irrisorio, del cabeza de familia.

Así es que veríamos con gusto que nuestro Ayuntamiento pusiera todo su celo y toda su buena voluntad, para que el proyecto que comentamos sea un hecho, de lo que ganarían los trabajadores y la ciudad de Palma.

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(De la Juventud Socialista)

TEMAS JUVENILES

Lo Aborrecible

Podemos presentar un modelo exacto de fealdad, el cual, siendo tan feo, tan ridículo, tan malsano para la moral, impera de una manera alarmante en la sociedad presente.

Si el atacado de esta fea costumbre procurara poner fin al daño o vicio que tienen presas a sus facultades mentales España sería más grande en moral ante la humanidad, que la admiraría. Pero no sucede así; los partidos políticos para la propaganda, emplean este malvado método. Y lo mismo se hace en comercio, en religión, etc. etc., la «calumnia» elevada a norma de toda acción en pró del fin. ¡Cuántas injusticias se habrán cometido por la infame intervención de la calumnia!

Cuántas personas honradas y decentes pasan, a la vista vulgar, por el infierno del prostíbulo y de la indecencia, por culpa de la calumnia.

Cuántas jovencitas modelo de honra y castidad, son víctimas de la calumnia asquerosa.

La calumnia es un veneno como la púa de las abejas, que pican y dejan la púa, y el calumniador muere enseguida, pero el calumniado, vive después con agudos dolores, hasta que el calumniado, con su conducta intachable, obra como saludable antídoto y neutraliza los nefastos efectos.

El calumniador es una víbora atacada de ese veneno indigno. Dejarse morder por ese insecto, es una gran torpeza.

Aplastad la cabeza al reptil antes de que os muerda, y así demostrareis ser viriles y tener amor propio.

El que calumnia y no sabe porque lo hace, es un ignorante irresponsable de sus actos. El que calumnia y lo hace, con todo conocimiento de su mala acción, es un canalla consciente de todas sus fechorías. Por lo tanto, si quereis aplastarle la cabeza venenosa de la calumnia, desterrarlo de vosotros con el desprecio y el olvido y así conseguireis enterrar en las entrañas de la tierra esa calumnia indigna que impera en la humanidad.

JUAN LLADÓ FONT
(De la «Juventud Socialista Palmesana»)
Palma 9-31.

De Capdepera

De instrucción. En este pueblo como en todos los de España, por decreto del 9 de Junio 1931 dispone que sea nombrada una Junta escolar compuesta de un maestro y una maestra «de la nacional», un médico, un concejal delegado por el Ayuntamiento, un padre y una madre de familia. D. Fernando, como maestro procedió a nombrar a dicha Junta; llamó al pueblo y le expuso el caso y una vez enterados de la disposición, el público nombró, como vocales, a Bartolomé Gili, padre, y a Maria Vaquer, madre; así que dicha Junta quedó nombrada en la siguiente forma:

D. Juan Moll, médico inspector de sanidad; D. Gabriel Flaquer, delegado concejal; D. Fernando y D.ª María Melis, maestros; D. Bartolomé Gili y D.ª María Vaquer.

Dicha Junta en breve plazo debía nombrar directiva y mandar acta de constitución al inspector provincial y a las autoridades y así se hizo. Pero ¿saben mis lectores a donde llegó la osadía del señor Moll y del cándido Flaquer? pues hasta el punto de reunirse ellos dos solos en el Ayuntamiento, sin convocar a los demás, burlando la disposición ministerial, así nombraron directiva, resultando elegidos: como presidente, don Gabriel Flaquer; de secretario, por no despreciarle, nombraron a D. Fernando. ¡Cuan ineptables sois! De poco le vale a V., señor Moll, la ciencia que posee. A Flaquer se lo toleramos porque sabemos que se trata de un caso de ignorancia que le hace ambicionar el mando, pero a V. y a el secretario, como primeras inteligencias no nos es concebible su actuación.

¿Acaso creen que les vamos a tolerar estas insolencias que hasta aquí les hemos soportado? De ninguna manera; les daremos el pecho. Y él que escribe estas líneas, como vocal de dicha Junta, está dispuesto a derribar la directiva constituida a vuestro antojos y haceros quedar en ridículo ante el inspector y las autoridades. Tendreis que nombrar otra más legal, como lo manda la disposición, y, al mismo tiempo, para que comprenda el pueblo que los que calificais de «pelemeles» son capaces de enseñaros el camino a seguir para ser personas honradas y solventes.

BARTOLOMÉ GILI
9-8-931,

Nota: Un consejo a Juanito Tous; Vaya con mucho cuidado en chirriar tanto, que de lo contrario nos vereis obligado a decir hasta donde llega su intrusión y su hipocresía.

¡Obrero! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

Contra unas hojas canallescas

Con unas hojas que torpemente han llegado a nuestras manos nos damos clara cuenta del concepto que tiene nuestro cerril clero mallorquín del proyecto de Constitución admirable que ha elaborado la Comisión parlamentaria, como fuente de derecho para los ciudadanos españoles.

Indignada esa «humilde» gente ante la seguridad de la santa pérdida de sus privilegios tradicionales no repara en palabrotas, muy dignas, emanantes de unas conciencias pérfidas y anticristianas.

Las escuelas laicas son «de criminales y de bárbaros»; la escuela única «quiere arrebatar vuestros derechos»; «quiere perder a vuestros hijos»; etc. etc.,

Todas esas «santas y benditas» hojitas —huelen a sacristía— en síntesis podrían resumirse así: Pueblo creyente de nuestros mitos absurdos, antes de pensar con tus reivindicaciones de clase es preciso que pienses con salvar nuestros privilegios en peligro, porque son de origen divino.

Y nada menos que lo dicen «en nombre de la Libertad y la Fraternidad».

Nosotros esas palabras las leemos así:

En nombre de nuestro bien estar, de nuestro, y solo nuestro, interés; de nuestra tradición brutal inherente a nuestra odiosa historia inhumana, que ha consistido y consistirá en sacrificar la especie humana a la satisfacción de nuestros insaciables apetitos.

¡Y habláis de Libertad y de Fraternidad! ¡Callad mercaderes!

El pueblo no olvida tan fácilmente como creéis.

Vosotros sois cómplices en gran parte de delitos cometidos por el Estado contra el pueblo trabajador.

Ns estais exentos de complicidad respecto a los tristes crímenes que cometió Fernando VII con Riego, el Empecinado y con Torrijos y otros defensores de la verdadera Libertad.

Y anteriormente, por el año 1480, otra fiera inimitable, Torquemada, inmolaba en nombre de Dios y de la Religión 8.800 personas en la hoguera, y 6.870 que murieron quemadas en effigie, y ponía en terribles penas distintas 97.321.

¡Cuanto afloráis esa «ley» tan vuestra: «¡El fuego todo lo purifica!»

¡Caridad!

¡El laicismo criminal!

Si así fuera ¡cuanto tiempo habría que de vuestras personas no existiría siquiera un residuo polvoriento! No podríais hablar así ya, tan insidiosamente.

Decís ¡abajo la escuela laical!

Nosotros, como marxistas, sabiendo que la «religión es el opio de los pueblos» podríamos decir ¡abajo la religión! Pero no, somos más nobles y más respetuosos con el prójimo.

Lo quereis oprimir con vuestra amenaza y persecución villana. Quereis el retorno de los «grandes tiempos» en que la horca os quitaba, momentáneamente, los estorbos. Como también ahogar, aun que en un río de sangre, la conciencia diciente del pueblo; del pueblo libre, del pueblo laico, quereis extinguir la fuente, cuyo manantial es saciador de todo lo que vive: el pueblo trabajador.

¡La separación de la Iglesia en el Estado! ¡Horror! ¡La masonería! ¡El ateísmo! ¡Bárbaros y perversos en acción!

Ya que no ignoráis que en muchos Reyes, los católicos incluso, fué preocu-

pación principal el contener las extravagancias episcopales, siempre dispuestas a invadir esferas que les están vedadas, es ridículo que os opongais en que una República, nacida y engendrada por el pueblo haga—en gran superación desde luego—lo que ya hizo, otra inmensa, el «masón» Mendizábal, con monarquía.

Si, esa República que tanto odiais por ser bella, sabrá cumplir con su deber, separando la Iglesia del Estado, ese «fruto que el tiempo ha hecho madurar y se cae solo del árbol» — como dijo Ortega y Gaset.

Terminemos; curas y curotes, frailes y monjitas, de blancas y finas manos, de blancura de nácar, las cuales juntáis para mirar al cielo cuando hay en la tierra tanto y tan útil que hacer para la Humanidad; no dejéis los humanos para buscar a Dios. Dejad el cielo y mirad la tierra. Aquí está la Vida, con los humanos.

Si sacrificais los humanos para buscar un «ser» imaginado, criminal o bondadoso, no teneis concepto de la Vida. En la vida misma no merecis gran respeto.

Y eso lo digo, hermanos en materia, para que sepais que la revolución española la hizo el pueblo para acabar con el estado de cosas que vosotros deseais y la revolución estará en marcha hasta que sea un hecho. Y ya sabeis que nosotros socialistas somos capaces de llegar a la guerra civil, a los mayores sacrificios; pero que jamás toleraremos que la Iglesia continúe siendo del pueblo español el tradicional Verdugo.

JOSÉ COMAS.

Esporlas y Septiembre, 1931.



«Unión General de Trabajadores de Baleares»

NUEVOS INGRESOS

Recientemente han ingresado en esta Federación Obrera, dos Sociedades: «La Renovación», Sociedad de Obreros canteros, del Arenal, compuesta de 250 asociados, y la Sociedad «La Fraternidad», de Obreros en cemento armado y piedra artificial, de Palma, que consta de 50 asociados. Total, un aumento para la «Unión», de 300 asociados.

Palma 16 de Septiembre de 1931.—Por la Comisión Ejecutiva.—El Secretario accidental, Juan Lladó.

Juventud Socialista Palmesana

JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA

Se convoca para el domingo día 20 del actual, a las diez y media de la mañana, para tratar y en su caso acordar, que se publique el periódico que tenemos en proyecto.

No debe faltar ningún afiliado, dado el gran interés que tiene esta Junta.

ALTAS

Han sido dados de alta en esta Juventud, los compañeros Antonio Martorell Pascual, Pablo Escanellas Bonet, Rafael Abraham y Juan Guardiola Miquel. Sean bienvenidos y que tengan imitadores.

DE INTERÉS

Se recuerda a los afiliados, que el secretario, el cobrador y el corresponsal de «Renovación», estarán en la secretaría de la Casa del Pueblo, los jueves de ocho a diez noche, y los domingos y festivos de diez a una mañana.

El Secretario,
R. García Galán

Correspondencia Administrativa

Alaró: Recibí del corresponsal Andrés Rotger, 150'60 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Mayo de 1931.

Sobran a su favor 0'03 ptas.

Vivero: Recibí del corresponsal M. Campins, por pago de 4 paquetes 3'25 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Agosto de 1931.

Mahón: Recibí del corresponsal por pago de 4 paquetes 5'05 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Agosto de 1931.

Sobran a su favor 0'01 ptas.

Ciudadela: Recibí del corresponsal Magin Carretero, por pago de paquetes 5'05 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Septiembre de 1931.

Faltan 0'75 ptas.

Creu Vermeye: Recibí del corresponsal Jaime Cabot, por pago de 4 paquetes 5'05 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Agosto de 1931.

Terreno: Recibí del corresponsal José Abraham, por pago de 4 paquetes 7'20 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Agosto de 1931.

Esporlas: Recibí del corresponsal Francisco Ferrá, por pago de 5 paquetes 20'70 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Agosto de 1931.

Sobran a su favor 0'65 ptas.

El Administrador,
José Matas

Lista de donativos a favor de la huelga del Ramo Textil.

Existencia anterior, ptas., 2.982'10.

José Bauzá, ptas., 0'50; Miguel Navarro, id., 1'50; Sebastián Carbonell, id., 0'80; Gabriel Tous, id., 1'50; Francisco Calafell, id., 2'00; José Llabrés, id., 0'50; Miguel Frau, id., 1'50; Lorenzo Vaquer, id., 0'75; Gabriel Mateu, id., 1'00; Bartolomé Vicens, id., 0'15; Francisco Sampol, id., 2'00; Antonio Serra, id., 0'50; Ignacio Barceló, id., 1'00; Miguel Flechas, id., 0'50; Sociedad Gas y Electricidad, id., 92'25; Centro Obrero de la Vileta, id., 53'00; Asociación de Empleados de Arbitrios, id., 25'00; Francisco Barceló, id., 1'00; Jaime Albertí, id., 2'60; Centro Obrero (Creu Vermeya), id., 6'90.

Suma total, ptas., 3.177'05.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Fondo pró-elecciones

Existencia anterior, ptas., 386'75.

Juan Estarellas, id., 0'25; Jaime Rebas, id., 1'00; Juan Lladó, id., 1'00; Antonio Frau, id., 1'00; Bernardo Salas, id., 0'50; Antonio Miralles, id., 0'50; Guillermo Sastre, id., 0'50; Julián Ferretjans, id., 0'50; Vicente Torres, id., 0'30; Jaime Bruner, id., 0'25; Pedro González, id., 0'25; Andrés Guillem, id., 0'25; Antonio Valls, id., 0'25; Jaime Vicens, id., 0'25; Miguel Cardell, id., 0'25; Bartolomé Más, id., 0'25; Francisco Tomas, id., 0'25; Juan Vich, id., 0'25.

Suma total, ptas., 394'55.

Donativos para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. . . 448'64 ptas.

Antonio Munar	0'50	»
Una autoridad nocturna.	3'00	»
A. B.	0'45	»

Suma total. . . 452'59 »

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes.	0'55	Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65	»
Extranjero, al año.	10'00	»
En paquetes, ejemplar	0'09	»

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración diríjase a José Matas, Calle Real, número 29.

INTERESANTE OBRA

DIVULGACIONES SOCIALES

Por D. PEDRO FERRER PUJOL, Médico de Andraitx.

Recopilación de trabajos periodísticos, en un bonito volumen, editado por suscripción popular por el pueblo de Andraitx, como prueba de fervoroso homenaje a su vida periodística.

PRECIO 2'50 Ptas.

En venta: Conserjería, Casa del Pueblo

Imp. G. M.—Palma

COÑAC

“Felix Rodriguez”

Supera a los mejores nacionales y extranjeros.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

En verano deben prepararse para invierno

GRAN STOCK DE MANTAS

defectuosas, taradas y sin taras, las que se venden a precios baratísimos.

GANGA - REGALO A MIS CLIENTES! Abrigo seda negro de crep saten marroquí 140 cm. ancho, desde **10 Ptas.** metro.

Gran surtido en toda clase de artículos para entretiempo.—Ventade todos los retazos de la temporada

Sastrería y Camisería a medida

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO